
2022-2024
PROJETS ET PERSPECTIVES 

GROUPE MR ESNEUX-TILFF

D O C U M E N T  E D I T É  E T  F I N A N C É  P A R  L A  S E C T I O N  M R  E S N E U X - T I L F F
N E  P A S  J E T E R  S U R  L A  V O I E  P U B L I Q U E



CONTACTER NOTRE EQUIPE

AU COLLEGE COMMUNAL

Laura IKER
Bourgmestre, chargée de la Sécurité, de l’Etat-civil, de la Mobilité, du Tourisme, de la Population, de
la Prévention des violences domestiques et des Services de secours
laura.iker@esneux.be – 0478/25.55.43

Adrien CALVAER
Echevin de l’Urbanisme, du Patrimoine, du Logement, des Eaux et Forêts, de l’Aménagement du
territoire et du Jumelage
adrien@calvaer.be - 0485/92.26.69

Anne-Catherine FLAGOTHIER
Echevine de l’Instruction publique, de la Culture, de l’Accueil Temps Libre, des Musées et
Bibliothèques
annecatherine.flagothier@avocats-levy.be – 0478/29.33.90

Pierre GEORIS
Echevin des Finances, du Budget, des Affaires économiques, des Marchés publics, du Commerce et
de l’Industrie, des Sports, des Cultes, et de l’Agriculture
pierre.georis@gmail.com – 0498/58.10.13

AU CONSEIL COMMUNAL 

Michel VEILLESSE
michel.veillesse@yahoo.fr – 0478/96.04.17

Vincent RIGAUX
vincent.rigaux.1@gmail.com - 0472.84.19.67

Nathalie RENOTTE
nrenotte@gmail.com - 0478.20.05.77

Magali LEGRAND - REVELARD
petitemag67@gmail.com - 0476.90.88.28

A LA SECTION LOCALE MR ESNEUX-TILFF

Serge KALBUSCH                                                      Andy PREVOO 
Président de section                                                Secrétaire politique
serge@kalbusch.be – 0478.82.46.18                     andy_prevoo@hotmail.com - 0496/91.67.13 

AU CPAS

Laurence MARNEFFE
laurence.marneffe@hotmail.com - 0496/93.71.14 

Hervé BECHOUX 
herve.bechoux@gmail.com - 0475/84.57.44 

François GOFFART 
goffartf86@gmail.com - 0475/73.41.24 

mailto:serge@kalbusch.be


Chères amies, chers amis,

L'année 2021 lentement se termine. Une année
éprouvante pour nous tous à plus d'un titre, qui
nous aura forcé à reconsidérer ce qui est
essentiel de ce qui est accessoire, une année
qui aura démontré, une fois de plus, notre
résilience, notre solidarité. 

Lors de notre dernière publication en juin
dernier, je vous présentais un premier bilan de
nos actions menées depuis 2018. Aujourd'hui, je
reviens vers vous, avec toute notre équipe, des
idées plein la tête pour aborder l'avenir et
œuvrer au redéploiement, à la reconstruction et
à la relance de notre commune suite aux
différentes crises que nous traversons. 

Qu'il s'agisse de contribuer à la préservation de
notre cadre de vie, à la transition économique
renforçant les circuits-courts, en passant par
l'éducation aux nouvelles technologies ou le
renforcement du lien social par le sport et
l'associatif, nous sommes pleinement mobilisés
pour, à notre échelle, participer à l'élaboration
d'une société plus juste, plus solidaire, plus
durable et plus responsable dans laquelle
chacun pourra s'épanouir en toute liberté.

Car habiter au sein de notre commune, de nos
villages est et doit rester source
d'épanouissement pour chacune et chacun.
Notre équipe est pleinement mobilisée à cette
fin. 

Je reste à votre disposition et vous souhaite
d'ores et déjà de belles fêtes de fin d'année et
une année 2022 apaisée.

 Laura IKER

 LAURA IKER 
VOTRE  BOURGMESTRE



PIERRE GEORIS
ÉCHEV IN  
DES  F INANCES
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Avant toutes choses, il est nécessaire ici de
rappeler le drame qui s’est déroulé dans notre
commune les 13 et 14 juillet derniers. 22 % de
notre population a été impactée quand quatre
personnes domiciliées sur la commune sont
décédées suite à cette catastrophe. Plus de 500
personnes ont dû quitter leur logement. Nos
bâtiments communaux ont fortement souffert
de cette inondation: l’Escale, La JET, l’Office du
Tourisme, la crèche communale de Mery,
l’Amirauté et enfin l’atelier communal ainsi
qu'une grande partie du matériel roulant a été
mis hors service. Nos voiries ainsi que les
berges des ruisseaux, les canalisations, des
égouts bouchés, j'arrête ici tant la liste est
longue.

Malgré toute l'aide reçue des différents niveaux
de pouvoir, des assurances, de la Croix-Rouge... il
nous faut néanmoins reconnaître que cela ne
suffira pas tant les besoins sont grands pour
notre commune. Nous devrons aller dans nos
réserves. 

UN BUDGET 2022 DÉDIÉ  A  LA
RECONSTRUCTION

+1,56M€
DÉPENSES

+850K€
RECETTES

Une hausse des dépenses qui s'explique par la
nécessité de disposer de personnel
supplémentaire pour accompagner les sinistrés
(assistants sociaux, profils administratifs,...) mais
aussi pour participer à la reconstruction de nos
infrastructures (techniciens,...). 

Des budgets ont en outre été libérés afin de
soutenir nos services de police, nos
commerçants, associations, clubs et halls
sportifs. 



Travaux voiries
2,745.000€

Place Roi Albert Tilff
850.000€

Achat Prés de Tilff
532.000€

Achat Véhicules
465.000€

Compensations Expropriations
 

460.000€

PRINCIPAUX INVEST ISSEMENTS 
POUR 2022 (BUDGET EXTRAORDINAIRE)

ANDY PREVOO 
SECRÉTA IRE  POL IT IQUE MR LOCAL

Depuis deux ans, tous au sein de notre commune, nous
ressentons, de manière directe ou indirecte, les effets du COVID-
19 d'abord, des inondations ensuite. Nos commerçants,
indépendants, entrepreneurs ne sont pas épargnés par ces crises
à répétition. 

A leurs côtés dans ces difficultés, la commune d'Esneux-Tilff a
récemment procédé au recrutement d'une collaboratrice à
même d'accompagner et soutenir nos commerçants,
indépendants et entreprises dans leurs démarches, dans leur
quotidien. Tout bénéfice pour le développement économique
et commercial de notre territoire. 

Il nous semble indispensable de renforcer nos échanges avec
ceux-ci, afin d'oeuvrer, ensemble, au développement de
politiques transversales (urbanisme, mobilité, tourisme,
attractivité,...) bénéfiques à l'exercice de leur activité
économique et au dynamisme de notre commune. 

A l'approche des fêtes #JeConsommeLocal



HERVÉ BECHOUX
CONSE ILLER  CPAS
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De plus en plus de femmes, souvent avec des
enfants, se retrouvent seules et en détresse.
Faute de revenus professionnels suffisants
(emploi à temps partiel, peu qualifié) et avec des
ex-conjoints qui ne remplissent pas leurs
obligations alimentaires, ces femmes se
retrouvent dans des situations extrêmement
préoccupantes. 

Nous souhaitons au MR que ces situations
fassent l’objet d’une attention particulière et
qu’un accompagnement encore plus
personnalisé soit offert à ces femmes. Surtout
lorsque ces situations sociales et financières
problématiques sont couplées à des actes de
maltraitance. Il y a l’intolérable et l’insupportable.
Ces situations relèvent clairement à nos yeux de
la seconde catégorie. Nous serons toujours aux
côtés des victimes. 

INTERGÉNÉRATIONNEL

Nous souhaitons dans un tout autre registre,
mettre l’accent sur l’intergénérationnel . Dans
une société de plus en plus individualiste, le lien
social se délite et le sentiment d’abandon
s’installe. C’est encore plus vrai lorsqu’à cela
vient s’ajouter une détresse sociale. Dans notre
belle commune, nombreuses sont les personnes
qui sont désireuses d’offrir de l’attention, de
l’aide, du réconfort à ceux qui sont dans la
détresse. On l’a bien vu lors des inondations de
juillet.

" Il y a eu beaucoup de gestes spontanés de
solidarité. Nous devons réfléchir à pérenniser ces

gestes. Le CPAS pourrait utilement être une
formidable courroie de transmission de

solidarité." 



ANNE-CATHERINE 
FLAGOTHIER
ECHEV INE  DE  L 'ENSE IGNEMENT

Des investissements ont lieu afin d’améliorer encore et toujours
la qualité de l’accueil et de l’enseignement dispensé dans nos 4
implantations. 

Le préau de l’école maternelle de Montfort étant (enfin !)
terminé, nous avons prévu pour 2022 de procéder à la rénovation
du réfectoire de l'école de Tilff ainsi qu'à la création de deux
nouvelles classes à Hony et Fontin. 

Nous avons également décidé d’investir dans l’équipement
numérique de nos écoles en investissant massivement dans
des ordinateurs portables et des tablettes tant pour les
primaires que pour les maternelles. Des écrans interactifs
seront par ailleurs installés dans les 4 écoles. Nous entendons
également améliorer le wifi afin que ce matériel puisse être
exploité au maximum.»

Enfin, un projet de réorganisation des cours d’écoles, avec un
marquage au sol, est sur le point d’aboutir, tout comme
l’acquisition de nouveaux modules en remplacement des
anciens, devenus vétustes. 

CULTURE & B IBL IOTHÈQUES

Après l’engagement d’une bibliothécaire à temps plein en 2021,
l’objectif est de rentrer un dossier de reconnaissance auprès de
la FWB. Si ce dossier est accepté, cela signifiera une subsidiation
importante au niveau des frais de personnel et de
fonctionnement. 

C’est un travail de longue haleine. La recevabilité d’un dossier de
reconnaissance implique de remplir de nombreuses conditions
qui doivent être remplies pendant une année complète. Parmi
celles-ci, 20 heures d’ouverture au public sur le site principal.

Comme souvent, il faut d’abord consentir un effort budgétaire,
avant de pouvoir espérer être éligible aux subsides. Il va falloir
faire preuve de créativité pour remplir toutes les conditions .
Avec l’aide des partenaires et les collaborations déjà en place,
j’espère que le dossier pourra être déposé dans le courant du 1er
semestre 2023.



ADRIEN CALVAER
ECHEV IN  DE  L 'URBANISME
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Il y a six mois, nous vous rappelions
l’importance du défi que constitue l’évolution
urbanistique, et l’aménagement du territoire,
pour les villages de notre commune.

Si notre objectif de conservation du caractère
semi-rural ce ceux-ci reste bien présent, nous
faisons maintenant face à un nouveau défi :
adapter notre vision de l’urbanisme et de
l’architecture à la catastrophe par laquelle
dame nature nous a rappelé qu’il était crucial
d’intégrer toujours mieux la gestion des eaux,
qu’elles viennent de nos collines, ou des
villages en amont.

Plus que jamais, nous devons temporiser les
velléités des constructeurs et promoteurs, et
ce malgré le besoin grandissant de logements
en région wallonne, pour nous donner le
temps d’adapter notre Guide Communal
d’Urbanisme et notre Schéma de
Développement Communal aux besoins
précédemment abordés, et aux conséquences
et origines de la catastrophe récente. Dans le
cadre de ces deux missions, l’implication des
citoyens restera une de nos priorités. 

Le programme d’aménagement de la Place du
Roi Albert (Tilff) autour et au-delà du nouveau
pont, a également subi les conséquences des
inondations. Directement parce que tant la
place que le chantier ont été sous eaux, et
indirectement parce que les forces vives de
notre administration doivent se concentrer sur
les défis laissés par cet événement, à court,
moyen et long terme. Pour récupérer une partie
du temps perdu et anticiper un enchainement
de deux chantiers à venir, nous allons proposer
au Conseil Communal de s’associer avec la
Région Wallonne dans le but de ne faire qu’un
ce chantier et celui du futur Boulevard Urbain
prévu à l’entrée de l’autoroute du bas de Tilff.
Les contours de ce projet d’accord sont en
cours de finalisation. 



AUTRES PROJETS  EN COURS

Concernant le patrimoine communal, nous continuons d’avancer
dans nos réflexions relatives au Prés de Tilff. Plusieurs
investisseurs nous ont remis des projets différents qui nous
permettent de mieux nous rendre compte des potentialités et
des atouts du site, avant de présenter le fruit de notre réflexion
au Conseil Communal. Nous devrions bientôt signer les actes
d’achat de la partie du site qui n’appartient pas à la commune,
afin de gérer plus efficacement la suite du dossier.

Nous avons vu avec plaisir l’aboutissement du projet de l’ASBL
OSMOSE sur un ancien remblais, dans la même zone, et un autre
projet social se dessine à cet endroit, juste à côté. Nous y
reviendrons. 

Enfin, comme vous le savez, les inondations nous ont contraints
à réagir et à prendre des mesures drastiques vis-à-vis de
l’ancien domaine du Pont de Mery, et de celui de l’Aval de
l’Ourthe. Ces domaines ont été fermés et le Conseil Communal a
voté à l’unanimité le lancement de la procédure d’expropriation
pour toutes ces parcelles. Nous souhaitons interdire toute
nouvelle construction dans ces zones, et les rendre à la nature
pour faciliter l’écoulement des eaux et ralentir les nouvelles
crues à venir. 

Ensemble, adaptons nous pour développer plus
respectueusement notre cadre de vie.



VINCENT RIGAUX
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Lorsque je me suis inscrit au MR en 2018, jamais
je n'aurais pensé être conseiller communal en
2021. Ce qui pour moi n'était qu'un acte
d'adhésion à un parti, dont les valeurs
correspondent aux miennes, s'est finalement
avéré être une super aventure, dans laquelle j'ai
trouvé des amis, voire une famille. Désormais
conseiller communal, je souhaite me dédier
entièrement à la Commune d'Esneux et être un
relais important et fiable auprès de ses habitants. 

J'ai notamment à cœur de faire avancer le projet
de rénovation du centre sportif de Tilff, afin de
rendre celui-ci plus attractif de manière à doter
Esneux de deux halls sportifs pour que toute
personne de tout âge puisse y exercer l'activité
physique, ô combien nécessaire, qu'il souhaite. 

MAGALI  LEGRAND

Je suis depuis peu conseillère. Je voudrais déjà
vous remercier pour la confiance que vous me
faites. 

Etant indépendante, je souhaite aider, épauler et
promouvoir les indépendants de la commune,
être attentive aux jeunes et moins jeunes pour
qu'ils puissent s'épanouir au sein de notre
commune. 

NATHALIE RENOTTE

Au service du MR Esneux-Tilff et membre du
comité depuis de nombreuses années, j'ai acquis
une certaine expérience de la politique locale
que je souhaite mettre à profit. Ancienne
conseillère CPAS, je serai particulièrement
attentive aux actions menées sur le plan social.
L'écoute et l'aide aux personnes constituent deux
de mes priorités.



SERGE KALBUSCH
PRÉS IDENT  MR LOCAL

En juin dernier, je vous faisais part d’un enthousiasme certain au
vu des actions menées par le MR d’Esneux-Tilff depuis les
élections communales de 2018 et surtout, au vu de l’engagement
de notre équipe tout entière. Je faisais le constat d’une société
qui évolue vite, trop vite, rendant complexes nos prises de
décisions et limitant nos capacités d’action, mais aussi de la
volonté de notre groupe libéral d’aller de l’avant. 

Quelques semaines plus tard, nous étions confrontés à
l’inimaginable et tel un couperet, la catastrophe des inondations
a stoppé net les projets de vie de trop nombreuses personnes et
entreprises. Dans notre vallée, l’Ourthe nous a ainsi rappelé
l’importance d’une vision à long terme, d’une certaine humilité et
d’une indispensable solidarité. En l’occurrence, une solidarité
inouïe, dont ma famille a pu bénéficier, qui est venue de partout,
du quidam aux institutions, mais surtout de vous, les voisins, les
amis, les connaissances, les habitants des quartiers épargnés ou
les « anonymes » d’autres communes, d’autres régions du pays. 

Cette catastrophe met à rude épreuve, même les plus résilients
d’entre-nous. Et nous n’en sommes pas encore au bout, loin de
là. 

A mon niveau, elle a aussi mis en évidence la cohésion de
l’équipe du MR d’Esneux-Tilff et sa détermination à relever les
défis auxquels la commune et singulièrement ses habitants sont
confrontés. C’est cette équipe et son état d’esprit qui me
motivent à poursuivre mon mandat de président de section,
récemment reconduit pour 4 ans, à l’occasion du renouvellement
des instances internes du Mouvement réformateur. 

À l'heure où la tendance est à courir dans tous les sens, où il faut
sans cesse réévaluer la situation et remettre son travail sur le
métier, il n'est pas aisé de se projeter, tant l’avenir est incertain.
Et pourtant, le groupe MR d’Esneux-Tilff se positionne dans une
dynamique de reconstruction et de relance, fort des valeurs
libérales qui le caractérisent, mais aussi et surtout, de son
attachement pour la commune d’Esneux, ses villages et la
population et les entreprises qui y évoluent. 

Si vous aussi vous souhaitez agir ou si vous désirez nous faire
part de vos idées, n’hésitez pas à nous contacter (cf.
coordonnées en page 2). Vous pouvez également vous tenir
informés de nos activités via notre site https://esneux.mr.be ou
notre page www.facebook.com/mresneuxtilff. 

Et si nos opinions convergent, rejoignez-nous. 

https://esneux.mr.be/
http://www.facebook.com/mresneuxtilff
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L'équipe du MR Esneux-Tilff
vous souhaite de belles fêtes
de fin d'année et vous présente
d'ores et déjà ses meilleurs

voeux pour 2022 !
 

RENDEZ-VOUS LE  


